



## **LA CARTA CEAAL 454**

Panamá, 7 de febrero de 2012 Secretaría General

www.ceaal.org - info@ceaal.org



# HAITÍ RATIFICA FINAL EL PACTO INTERNACIONAL RELATIVO A LOS DERECHOS ECONÓMICOS, SOCIAL Y CULTURALES (PIDESC)

El día 31 de enero 2012 el Parlamento Haitiano ratificó el **PIDESC**. Desde hace un buen tiempo, las organizaciones progresistas solicitaron al Parlamento que se ratificara el PIDESC para fortalecer las herramientas legales sobre los derechos sociales y culturales. Fue también el único país que aceptó la competencia de la Corte Interamericana, pero no había ratificado el PIDESC. Haití es parte Dentro de los 19 países que han firmado o ratificado el Protocolo de San Salvador sobre los Derechos Económicos, Sociales y Culturales.

El artículo 13 del pacto confirma lo siguiente:

- a) La enseñanza primaria debe ser obligatoria y asequible a todos gratuitamente
   b) La enseñanza secundaria en sus diferentes formas.
- incluso la enseñanza secundaria técnica, habrá de ser generalizada y hacerse accesible a todos, por cuantos medios sean apropiados, en particular mediante la implantación progresiva de la enseñanza gratuita;
- c) La enseñanza superior debe ser accesible a todos por igual, dependiendo de la capacidad, por cuantos medios sean apropiados, en particular mediante la implantación progresiva de la enseñanza gratuita;
- d) La educación fundamental debe fomentarse o intensificarse, en la medida de lo posible, para las personas que no han recibido ningún tipo de educación primaria o que no hayan completado la totalidad;
- e) La educación fundamental debe fomentarse o intensificarse, en la medida de lo posible, para las personas que no han recibido ningún tipo de educación primaria o que no hayan completado la totalidad;
- f) Se debe proseguir activamente el desarrollo de un sistema escolar en todos los niveles, establecer un sistema adecuado de becas y mejorar continuamente las condiciones materiales del personal docente

En nuestro querido Haití con un sistema educativo casi totalmente destruido por el terremoto de 12 de enero 2010 la ratificación del PIDESC constituye una herramienta legal internacional muy importante que puede garantizar el respeto de esto derecho.

Patrice Florvilus. Colectivo CEAAL



FELICITACIONES POR ESTA GRAN NOTICIA! El 13 de enero del 2012 el Estado Boliviano ha ratificado el Protocolo Facultativo al Pacto Internacional de Derechos Económicos, Sociales y Culturales, convirtiéndose así, en el 6° país que a la fecha habrían ratificado este documento.



Una vez que 10 Estados ratifiquen el Protocolo Facultativo, éste entrará en vigor y se constituirá en una herramienta de exigibilidad jurídica a nivel internacional de los derechos consagrados en el Pacto Internacional de Derechos Económicos, Sociales y Culturales, a través de la recepción y consideración de comunicaciones por parte del Comité.

Para mayor información y hacer el seguimiento:

 $\label{lem:http://treaties.un.org/Pages/ViewDetails.aspx?src=TREATY\&mtdsg\_no=IV-3-a\&chapter=4\&lang=en$ 





### MÉXICO: PREPARÁNDONOS PARA EL VI FIDO

CEAAL estará participando a través de su Tesorera, Celina Valadez, en el II Taller Regional América Latina y el Caribe preparatorio del VI FIDC que se estará desarrollando en la ciudad de México, del 9 al 11 de febrero de 2012.

Más de una centena de representantes de organizaciones, redes y movimientos sociales de América Latina, África, Asia y Europa nos reunimos del 26 al 30 de junio de 2010 en Cáceres, España, para celebrar el V Foro Internacional Democracia y Cooperación (FIDC), concebido como un proceso abierto de largo aliento desde el cual profundizar en el conocimiento, la reflexión conjunta, el intercambio y el apoyo mutuo entre integrantes de plataformas de la sociedad civil de los cuatro continentes.

Las redes latinoamericanas presentes en el FIDC hemos tenido ocasión de profundizar en el análisis de problemáticas relevantes para nuestra región tanto en el I Taller celebrado en Quito, Ecuador, en marzo de 2010, como en la sesión específica desarrollada en el marco del V FIDC. La/s crisis, la acción de la ciudadanía, la democracia y el futuro de la cooperación en nuestros países fueron parte de nuestros debates, cuestiones presentes y latentes que ameritan seguir profundizando la construcción de espacios para el acercamiento y las alianzas. Con el fin de dar difusión y seguimiento a este proceso, desde hace unos meses estamos colaborando con IEPALA en la instalación de una Antena Regional de comunicación (más información disponible en <a href="http://www.democraciaycooperacion.net/">http://www.democraciaycooperacion.net/</a>).

En este marco, el II Taller Regional ALC tiene como objetivo avanzar en esas reflexiones y aportar insumos para la siguiente reunión del Comité Internacional de Seguimiento (Madrid, marzo 2012) y el VI Foro Internacional Democracia y Cooperación (a realizarse en España durante el segundo semestre de 2012), mediante un intercambio que nos permita retomar y plantear acuerdos para un plan de acción compartido. Ante los grandes desafíos que nos plantea el contexto internacional, consideramos que es prioritario poner en común nuestras miradas y perspectivas, a fin de fortalecer la lucha estratégica por un cambio de paradigma (económico, social, político, ambiental); a la vez, lo vemos como una oportunidad de compartir revisiones y replanteamientos de nuestras actuaciones y el papel que como plataformas sociales debemos y podemos jugar hoy.

El Taller tiene como objeto profundizar el debate y la reflexión sobre el FIDC como el "proceso de creación, animación y fortalecimiento de una Plataforma de Redes de la Sociedad Civil para la Democratización de la Cooperación al Desarrollo y de las Relaciones Internacionales Norte/Sur", buscando:

- Identificar las características propias del proceso social y colectivo, en el que circunscriben las redes en América Latina, tomando en cuenta el contexto global y profundizando en torno a aquellos elementos y factores críticos de la construcción democrática en nuestra región.
- Valorar y promover acciones e iniciativas que permitan superar la actual coyuntura económica, financiera y política en la región y, a la vez, estrechar lazos de cooperación entre redes del sur y norte global (africanas, asiáticas, europeas y latinoamericanas), desde una perspectiva integral de derechos humanos.

Comité Internacional de Seguimiento-América Latina (CIS-AL) Nelsy Lizarazo (ALER), Norma Castañeda (ALOP), Norma Enríquez (CLADEM), Lorena Zárate (HIC-AL), Pablo de la Vega (PIDHDD), Iliana Pereyra (REPEM), Celina Valadez, (CEAAL)

Celina Valadez celinavaladez@yahoo.com

## PANAMÁ: NO A LA MINERÍA E HIDROELÉCTRICAS. DOS MUERTO, CENTENARES DE HERIDOS

49 organizaciones nacionales e internacionales piden al Gobierno de Panamá que respete los acuerdos previos con el pueblo Ngäbe-Buglé

Las organizaciones abajo firmantes (24 nacionales y 25 internacionales) queremos mostrar nuestra preocupación por la situación que viven los pueblos Ngäbe y Buglé de Panamá.

Desde hace días, cientos de personas de estos pueblos mantienen protestas contra el Gobierno de Panamá y la Asamblea Nacional y las informaciones disponibles hablan de un fuerte contingente de Policía antimotines dispuesto en la zona.



Jerónimo Rodríguez Tugrí, joven indígena de 27 años bajó de Jaramillo, en Boquete, para protestar en San Félix, en contra de la explotación de la mina de cerro Colorado, resultó muerto en el lugar de la confrontación con los agentes antidisturbios.

Los antecedentes son negativos. El año pasado, en estas mismas fechas, las autoridades reprimieron de forma violenta a los protestantes, incluso hubo un muerto, hostigaron a algunos de sus líderes y tomaron medidas contra organizaciones o personas que los apoyaban. Además, el pueblo Ngäbe-Buglé ha sufrido en especial las consecuencias de los megaproyectos económicos y las violaciones a los derechos humanos conexas, así como los efectos del uso excesivo de la fuerza policial, tanto en las protestas anti mineras como en las manifestaciones de los bananeros de Bocas del Toro.

La razón principal de la protesta es que desde hace un año el gobierno se comprometió a cambiar la ley minera respetando la Comarca Ngäbe-Buglé, como zona libre de minería e hidroeléctricas. En el primer debate de la Asamblea Nacional, los diputados eliminaron el artículo 5, referido a este aspecto, del texto de la Ley 415.

Por estas razones pedimos al Gobierno de Panamá:

- Que, como firmante de la Declaración de Derechos de Pueblos Indígenas de Naciones Unidas de 2007, respete el derecho a la autonomía de los pueblos indígenas en sus territorios y, por tanto, a decidir sobre el modelo de desarrollo que se implanta en ellos.
- Que NO use la fuerza contra los manifestantes ni provoque un clima de conflicto social en la zona
- Que inicie de forma urgente una negociación con la Coordinadora por la Defensa de los Recursos Naturales y Derechos del Pueblo Ngäbe-Buglé y con las autoridades tradicionales reconocidas por la población indígena.
- Que se evite la utilización de las autoridades reconocidas por el tribunal Electoral de Panamá para sembrar más el descontento entre los manifestantes.
- Que la Asamblea Nacional cumpla con los acuerdos llegados con los representantes del pueblo Ngäbe-Buglé y que se devuelva a primer debate la Ley 415 ara incorporar el artículo eliminado como muestra de respeto por la institucionalidad y los procesos de negociación con la sociedad civil.



#### **ORGANIZACIONES FIRMANTES**

NACIONALES: 1. Alianza para la Conservación y el Desarrollo (ACD) 2. Asamblea Ciudadana 3. Asociación de Docentes Ngäbes 4.Centro de Derechos Humanos y Socorro Jurídico 5. Centro De Asistencia Legal Popular (CEALP), afiliada de CEAAL 6. Centro de Estudios Estratégicos (CEE-Panamá) 7. Centro de Estudios Latinoamericanos "Justo Arosemena" (CELA) 8. Centro de Incidencia Ambiental de Panamá 9. Colectivo Voces Ecológicas 10. Comisión Negociadora Nacional (COMENENAL) 11. Comité Panameño contra el Racismo 12. Coordinadora Nacional de Pastoral Indígena (CONAPI) 13. Conciencia Ciudadana 14. Corriente 15. Federación de Comunidades Sindical Democrática Revertidas 16. Frente Amplio por la Democracia 17. Movimiento

Campesino en Defensa del río Cobre 18. Movimiento Democracia, Justicia y Libertad 19. Movimiento de la Juventud Kuna (MJK) 20. Movimiento Popular Unificado 21. Organización De Madres Maestras (OMMA) 22. Red Nacional de Afectados por Hidroeléctricas y Minas 23. Redes de Desarrollo Integral Comunitario de Veraguas (Al y Bala, El Común, Los Valles, Las Peñitas de Hernández Remance, San José, La Cruz, La Mata, La Mata Redonda, Cerro Negro, Los Hatillos, Chorrillito) 24. Sindicato de Trabajadores de la Industria del Banano Agropecuaria y Empresas Afines (SITRAIBANA)

INTERNACIONALES: 1. Alianza Mexicana por la Autodeterminación de los Pueblos (AMAP) 2. Amigos de la Tierra América Latina y el Caribe (ATALC) 3. Asesoría y Servicios Rurales A.C (Veracruz, México) 4. Centro de Acción Alternativa Pabrú PrésberE (Costa Rica) 5. Comunidades Campesinas y Urbanas Solidarias (COMCAUSA, MÉXICO) 6. Congreso Popular y Social del DF. (Ciudad de México) 7. Convergencia de Movimientos de los Pueblos de las Américas (COMPA) 8. Coordinadora Mexiquense Plan de Ayala (CMPACNPA) 9. Coordinadora de Organizaciones Maya Kaqchikel para el 10. Desarrollo Económico y Social (Chimaltenango, Guatemala) 11. Grito de los Excluidos/as Continental 12. Grito de los Excluidos/As Mesoamericano 13. Human Rights Everywhere (HREV-Latinoamérica) 14. Kolektivoazul/Frente Amplio Opositor a New Gold/Minera San Xavier en Cerro de San Pedro (México) 15. Movimiento de Liberación Nacional (México) 16. Movimiento Agrario Indígena Zapatista (MAIZ) 17. Movimiento Mesoamericano contra el Modelo Extrativo Minero 18. Movimiento Mexicano de afectados por las presas y en defensa de los ríos (MAPDER) 19. OTROS MUNDOS AC/CHIAPAS 20. Radio Victoria (El Salvador) 21. Red Cívica Veracruzana 22. Red de Acción Ciudadana Frente al Libre Comercio e Inversión Sinti Techan (El Salvador) 23. Red Mexicana de Acción frente al Libre Comercio (RMALC) 24. Red Mexicana de Afectados por la Minería (REMA) 25. Unión de Comunidades Indígenas de la Zona Norte del Istmo (UCIZONI)

# COMUNICADO AL PAÍS DE LOS PADRES AGUSTINOS DEL CENTRO MISIONAL JESÚS OBRERO DE TOLÉ

Los sacerdotes agustinos que trabajan en Tolé y Münä (Comarca) han enviado el siguiente comunicado que apoyamos totalmente. Favor difundirlo ampliamente. Están en juego muchas vidas, sobre todo de los más pobres.

Jorge Sarsaneda Del Cid, sj <a href="mailto:chigontodobu@gmail.com">chigontodobu@gmail.com</a>

"No tengo plata ni oro, pero lo que tengo, te lo doy" (Hch 3,6).



Atendiendo a los últimos acontecimientos registrados en Tolé, en el oriente chiricano y en el país; la Comunidad de Padres Agustinos de Tolé comunica al país la **angustiosa situación que se vive en los distritos de Tolé y Munä**, ya conocidos a través de los medios; y aclaramos lo siguiente:

- 1. El **Centro Misional Jesús Obrero** ha sido siempre, por más de cuarenta años de nuestra presencia aquí, **un centro de Evangelización y Promoción Humana que ha atendido a todas las personas sin distingos de ninguna condición**. Testigo de esto son todos los que pasan por nuestra casa, particularmente los funcionarios del Ministerio de Educación, de Salud, de Desarrollo Social, Tribunal Electoral, ONG's y personas de buena voluntad.
- 2. Rechazamos las insinuaciones del Señor Ministro de Seguridad, José Raúl Mulino, sobre nuestro accionar en este conflicto. El 5 de febrero en la mañana nuestro Centro fue atacado con bombas lacrimógenas, hemos atendido a las víctimas, hemos arriesgado nuestro "pellejo" recogiendo heridos por los potreros y hemos brindado primeros auxilios en coordinación con los equipos de salud del pueblo.
- 3. Sobre este conflicto señalamos lo siguiente: las reiteradas protestas de los indígenas y campesinos de la Comarca y el oriente chiricano no son un capricho de la Coordinadora o de los Caciques, todos sabemos que los indígenas llevan décadas protestando por las mismas causas: que no haya minería ni hidroeléctricas en su territorio, al menos. Nadie les ha hecho caso de verdad. El Estado panameño sigue adelante con todo su poderío económico, político y militar. Los indígenas están totalmente desprotegidos jurídicamente. No tienen medios justos para defender sus derechos. Por eso han creído en la posibilidad de lograr una ley especial que proteja sus recursos ambientales.



4. Consideramos que hemos llegado a un punto crítico. No hay verdadero diálogo porque el gobierno no tiene nada que dialogar, simplemente no quiere acceder a restituir el artículo 5 de la propuesta de ley de los indígenas, porque toca muchos intereses económicos de empresas mineras e hidroeléctricas. No hay verdadero diálogo porque la Coordinadora y la Cacique General no pueden ceder ante la convicción de los indígenas de que se deben cancelar todos los proyectos mineros e hidroeléctricos en la Comarca Ngöbe-Buglé, esta lucha atañe a su

vida y a su supervivencia como pueblo.

5. Hacemos oración a Dios que protege a los más desvalidos, llamamos a la cordura e inteligencia de todos los panameños, especialmente al Gobierno, y nos hacemos eco del reciente comunicado de la oficina de Naciones Unidas en Panamá. La solución a este conflicto debe estar inspirado y ser compatible "con los estándares internacionales de derechos de los pueblos indígenas, incluso aquellos sentados en la Declaración de las

Naciones Unidas sobre los Derechos de los pueblos indígenas" de la cual Panamá es miembro. En ella se consagra el derecho de verdadera autodeterminación de los pueblos indígenas.

Tolé, 6 de febrero de 2012.

P. Carlos De la Cruz; P. Nicanor Jiménez y P. Roberto Carpintero, sacerdotes agustinos Tolé Y Muna

#### **NICARAGUA: AGRADECIMIENTO A JOHANNA SALAZAR**

Agradecemos a Johanna Salazar el magnífico trabajo realizado en el colectivo CEAAL Nicaragua debido a la conclusión del proyecto que conducía "Mejora de la Calidad de la Educación en Centroamérica y el Caribe, CEAAL-ESF- AECID", ya no laborará para el IPADE a partir de este mes de febrero.

A la vez les comunicamos que **Félix López Gonzales**, quien coordina el área educativa asumirá las responsabilidades de coordinar y animar el colectivo del CEAAL en Nicaragua y es el enlace institucional para lo referente a las coordinaciones y compromisos pendientes.

Félix López, felixlopez@ipade.org.ni, direccion@ipade.org.ni



raúl leis; Siempre presente!

"EDUCACIÓN POPULAR, MIRADAS, CONTRADICCIONES, APORTES A LAS DINAMICAS DE CONSTRUCCIÓN DEL PODER EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE"

Las comisiones del proceso eleccionario y la de cambios estatutarios próximamente lanzarán sus propuestas que serán debatidas por todos lo colectivos nacionales.

## ARGENTINA: CONVOCATORIA A BECAS DE TECNICATURA SUPERIOR EN AGROECOLOGÍA 2012

El Centro Misionero de Educación Popular - Asociación para un Desarrollo Integral y Sustentable (CEMEP - ADIS) afiliado del CEAAL, y El Instituto Superior Multiversidad Popular, informa a la comunidad que se encuentra abierta la convocatoria a becas para su Tecnicatura Superior en Agroecología.

El Instituto y la Tecnicatura tienen como objetivo formar técnicos capacitados para la producción de alimentos sanos aptos para el consumo, impulsando un desarrollo sustentable e inclusivo, que preserve y regenere la selva y los entornos naturales.

Las becas, que están destinadas a hijos de pequeños productores, campesinos, indígenas y alumnos recibidos en EFA's y escuelas agrotécnicas, han sido puestas a disposición por la ONG CEMEP-ADIS, como parte de su estrategia de defensa de la Selva Paranaense que aún queda en la provincia de Misiones y la región.

Las Becas incluyen: - Matricula anual / - Cuota Mensual / - Libreta de calificaciones.

Mayor información: oficinas de CEMEP-ADIS, tel. 0376 – 4475574, multiversidadpopular@yahoo.com.ar

Las solicitudes se recibirán hasta el día 1ero de Marzo. Los cupos son limitados.

CEMEP - ADIS info@cemepadis.org.ar

## PARA LEER, DEBATIR Y PROFUNDIZAR: EL ESTADO Y LOS MOVIMIENTOS SOCIALES

La práctica social y la práctica política, o lo social y lo político, constituyen dos momentos de una misma totalidad. Lo social es político y viceversa, pero no lo es de la misma manera. En cierta forma, lo social se comporta frente a lo político como lo particular frente a lo universal. Son dos momentos contradictorios de una misma realidad. De su superación depende la salud política de la sociedad.

Leer más http://www.pagina12.com.ar/diario/elpais/1-187009-2012-02-06.html

Rubén Dri

# PORTO ALEGRE: DECLARACIÓN DE LA ASAMBLEA DE MOVIMIENTOS SOCIALES

Nosotros, pueblos de todos los continentes, reunidos en la Asamblea de movimientos sociales durante el Foro Social temático Crisis capitalista, Justicia social y ambiental, luchamos contra las causas de una crisis sistémica que se expresa en una crisis económica, financiera, política, alimentaria y ambiental, colocando en riesgo la propia sobrevivencia de la humanidad. La descolonización de los pueblos oprimidos y el enfrentamiento al imperialismo es el principal desafío de los movimientos sociales de todo el mundo.



En este espacio nos reunimos desde nuestra diversidad, para construir juntos agendas y acciones comunes contra el capitalismo, el patriarcado, el racismo y todo tipo de discriminación y explotación. Por eso, reafirmamos nuestros ejes comunes de lucha, adoptados en nuestra Asamblea en Dakar, en 2011.

Lucha contra las transnacionales Lucha por la justicia climática y por la soberanía alimentaria Lucha por la eliminación de la violencia a la mujer Lucha por la paz, contra la guerra, el colonialismo, las ocupaciones y la militarización de nuestros territorios.

Los pueblos de todo el mundo sufren hoy los efectos del agravamiento de una profunda crisis del capitalismo, en la cual sus agentes (bancos, transnacionales, conglomerados mediáticos, instituciones internacionales y gobiernos a su servicio) buscan potenciar sus beneficios a costa de una política intervencionista y neocolonialista. Guerras, ocupaciones militares, tratados neoliberales de libre comercio y "medidas de austeridad" expresadas en paquetes económicos que privatizan bienes, rebajan salarios, reducen derechos, multiplican el desempleo y explotan recursos naturales. Estas políticas afectan con intensidad a los países más ricos del Norte, aumentan las migraciones, los desplazamientos forzados, los desalojos, el endeudamiento, y las desigualdades sociales. Leer más <a href="http://argentina.indymedia.org/news/2012/01/807592.php">http://argentina.indymedia.org/news/2012/01/807592.php</a>

#### ¡Si el presente es de lucha el futuro es nuestro!

Porto Alegre, 28 de enero de 2012 Asamblea de los Movimientos Sociales

## **GUATEMALA: LA HISTORIA ALCANZA A RÍOS MONT**

Treinta años después de haber tomado el poder por medio de un movimiento militar, el general se sienta en el banquillo de los acusados.

"Memoria del Silencio" es el informe de la Comisión para el Esclarecimiento Histórico en el que se detallan las múltiples violaciones a los derechos humanos cometidas por agentes del Estado en contra de la población civil, no combatiente. Masacres, desapariciones forzadas, ejecuciones extrajudiciales y todo tipo de vejámenes fueron documentados con testimonios y con la recopilación de evidencias científicas.

Entre el marzo de 1982 y agosto de 1983, Ríos Mont gobernó y dirigió al ejército que ejercía el mando en toda dependencia pública. Esta vez, el general vuelve a ser noticia porque al haber dejado de ser diputado perdió la inmunidad y se vierten sobre él las acusaciones formales por los delitos de lesa humanidad.



Ríos Mont enfrenta cargos por una serie de hecho, entre ellos la quema de la Embajada de España y por haber ordenado y permitido que elementos del ejército masacraran comunidades indígenas a las que consideraban aliadas de la guerrilla.

Ríos Mont es una de las figuras más señaladas durante la época de represión y como tal un símbolo de la lucha contra la impunidad. Guatemala ha sufrido uno de los conflictos armados más cruentos del continente y poco a poco van avanzando los procesos de esclarecimiento e individualización de responsabilidades. Ahora la justicia tiene en sus manos establecer las responsabilidades que corresponden al general que sirvió a los intereses del empresariado y la política estadounidense.

Francisco Cabrera, francisco.cabrera.romero@gmail.com



## PERÚ: MARCHA NACIONAL Y PACÍFICA POR LA VIDA

"Los pobres y los humildes buscan agua, pero no encuentran y se les seca la lengua de sed. Pero yo, Dios de Israel, no los abandonaré. Yo, Yahvé, los escucharé. Haré brotar ríos en los cerros pelados y vertientes en medio de los valles. Convertiré el desierto en lagunas y la tierra seca en manantiales".

Is. 41.17- 18

#### PRONUNCIAMIENTO EDOP

Los Equipos Docentes del Perú, EDOP, Comunidades Cristianas de maestros y maestras comprometidos(as) con la Educación del pueblo, reunidos(as) en Cajamarca del 21 al 26 de enero, en nuestro XXXVI Encuentro Nacional declaramos:

Cuatro veces en la historia de nuestro Movimiento nos hemos reunido en medio del pueblo cajamarquino. Esta vez, uno de los temas centrales ha sido la reflexión en torno al medio ambiente y la defensa de la vida desde nuestra tarea educadora.

Hemos comprendido con profundidad e indignación creciente, lo que vive el pueblo de esta región como consecuencia de la minería. Una vez más las víctimas son los pobres y su tierra masacrada.

Vemos las consecuencias en los recursos explotados, la desertificación, el envenenamiento y extinción del agua, las enfermedades, la desaparición de fauna y flora, la persecución a los ambientalistas. El agua, fuente de vida y derecho de todos(as) va a desaparecer.

Frente a esta situación, una gran marcha por el agua se organiza en todo el País. Nosotros(as) miembros de Equipos Docentes, desde Cajamarca, pueblo profético, nos comprometemos a participar activamente en la marcha nacional y pacífica por la vida que se realizará del 1° al 11 de Febrero del 2012.

Invitamos a nuestros hermanos Equipistas de todo el país, a nuestros colegas del magisterio y al pueblo en su conjunto a unirse a nosotros y trabajar para que todo el pueblo y la sociedad participen.

Como educadores(as) nos comprometemos a promover la vida de los seres humanos, de la tierra y de toda la creación, y a educar para que la adoración del oro no mate la vida de la Humanidad. Así seremos consecuentes con Cristo que vino para darnos vida y vida en abundancia. (Jn. 10,10).

Asamblea Nacional de los Equipos Docentes del Perú Teresa Morales Bayro, temoralesbayro@yahoo.es

## **OPORTUNIDADES**

#### DIPLOMADO DE PRÁCTICAS SOCIEDUCATIVAS

Los invitamos a inscribirse y participar, y/o difundir el *Diplomado Fundamentos teórico metodológicos de las prácticas socioeducativas con personas jóvenes y adultas* que se impartirá en la UPN Ajusco los jueves de 15 a 21 horas, a partir de la última semana de febrero, del presente año.

El diplomado tiene como *propósito* favorecer en las y los participantes la apropiación de aquellos planteamientos teórico-metodológicos que les permitan la reflexión y la transformación de sus prácticas educativas, a fin de responder a los intereses y necesidades de los grupos y personas jóvenes y adultas que se involucren en los procesos educativos, para que logren desde las perspectivas de género e interculturalidad, aprendizajes significativos relacionados con el ejercicio de sus derechos humanos.

Convocatoria: http://www.upn.mx/index.php?option=com\_content&view=article&id=1109&Itemid=773

Carmen Campero, Red-EPJA, redepja@yahoo.com.mx

#### **BECAS PARA INVESTIGADORES/AS DE AL**

El objetivo de este programa de becas – financiado por el Ministerio de Ciencia y Tecnología de Austria – es facilitar la participación de investigadores/as latinoamericanos/as en conferencias científicas en Austria y fomentar contactos entre instituciones de investigación en Austria y América Latina y el Caribe.

Esta segunda convocatoria del programa de becas "Etta Becker-Donner" para investigadores e investigadoras de América Latina y el Caribe esta abierta desde el 1 de febrero al 1 de marzo 2012.

Para información más detallada, visite <a href="http://www.lai.at/programa-de-becas-etta-becker-donner">http://www.lai.at/programa-de-becas-etta-becker-donner</a> o contactar a Christina Schmutzhard: <a href="mailto:christina.schmutzhard@lai.at">christina.schmutzhard@lai.at</a>.

El equipo del Instituto Austriaco para América Latina

#### **TABLERO DE ANUNCIOS**

#### **FEBRERO 2012**

Taller CIS-AL, Antena Regional, 9 al 11 de febrero de 2012, México, Celina Valadéz, <u>calinavaladez@yahoo.com</u>

MARZO 2012

"Derechos humanos y democracia. Género y Educación Popular", 14 y 15 de marzo 2012, Uruguay, Multiversidad Franciscana, Angeles Nuñez, angelesnunez5@gmail.com

"San Francisco y el paradigma de la complejidad", 22 y 23 de marzo 2012, Uruguay, Multiversidad Franciscana, Angeles Nuñez, angelesnunez5@gmail.com

#### **ABRIL 2012**

"Raíces de la Educación Popular uruguaya y latinoamericana", 17 de abril al 12 de junio 2012, Uruguay, Multiversidad Franciscana, Angeles Nuñez, angelesnunez5@gmail.com

"Construcción del juego y el lenguaje corporal", 18 abril al 6 de junio 2012, Uruguay, Multiversidad Franciscana, Angeles Nuñez, angelesnunez5@gmail.com

**"Educación en movimiento",** 19 de abril al 7 de junio 2012, Uruguay, Multiversidad Franciscana, Angeles Nuñez, angelesnunez5@gmail.com

Semana de Acción Mundial por la Educación, 22 al 28 de abril 2012, Muleya Mwananyanda, Coordinadora de la SAM: <a href="mailto:muleya@campaignforeducation.org">muleya@campaignforeducation.org</a>, Marcela Hernández, ICAE, <a href="mailto:secretariat@icae.org.uy">secretariat@icae.org.uy</a>, <a href="mailto:www.icae.org.uy">www.icae.org.uy</a>

#### **MAYO 2012**

VII Encuentro Internacional "Presencia de Paulo Freire", Cienfuegos, Cuba. 2-7 de Mayo 2012, Asociación de Pedagogos de Cuba y Centro de superación para la Cultura. Mariano Isla, <a href="maislag@yahoo.com">maislag@yahoo.com</a>, <a href="maislag@yahoo.com">mariano@apc.rimed.cu</a>

IV Conferencia Internacional "Mujer, Género y Derecho", 8 al 10 de mayo de 2012, La Habana, Cuba, Unión Nacional de Juristas de Cuba y la Federación de Mujeres Cubanas, Yamila González, generoyderecho@yahoo.es, secretaria@unjc.co.cu

#### VIII ASAMBLEA GENERAL DEL CEAAL, 28 al 31 de mayo, Lima, Perú, info@ceaal.org

#### **JUNIO 2012**

"Prospectiva participativa para la acción socio-territorial", 13 de junio al 8 de agosto de 2012, Uruguay, Multiversidad Franciscana, Angeles Nuñez, <u>angelesnunez5@gmail.com</u>

Cumbre de la Tierra Río + 20, 20 al 22 de junio de 2012, Río de Janeiro, http://rio20.net/

"El proceso grupal: roles, vínculos, modalidad organizativa y comunicación. Técnicas grupales", 21 de junio al 9 de agosto 2012, Uruguay, Multiversidad Franciscana, Angeles Nuñez, <a href="mailto:angelesnunez5@gmail.com">angelesnunez5@gmail.com</a>

"Análisis de coyuntura y metodología de taller", 26 de junio al 14 de agosto 2012, Uruguay, Multiversidad Franciscana, Angeles Nuñez, angelesnunez5@gmail.com

#### **AGOSTO 2012**

"Educación, complejidad y política", 15 de agosto al 3 de octubre 2012, Uruguay, Multiversidad Franciscana, Angeles Nuñez, angelesnunez5@gmail.com

"Metodología de la Educación Popular", 21 de agosto al 9 de octubre 2012, Uruguay, Multiversidad Franciscana, Angeles Nuñez, angelesnunez5@gmail.com

"Caja de herramientas", 23 de agosto al 11 de octubre 2012, Uruguay, Multiversidad Franciscana, Angeles Nuñez, angelesnunez5@gmail.com

#### **OCTUBRE 2012**

"Identidad y cultura popular", 16 al 4 de diciembre 2012, Uruguay, Multiversidad Franciscana, Angeles Nuñez, angelesnunez5@gmail.com





